



国際ロータリー第2800地区

鶴岡ロータリークラブ

例会日：毎週火曜日 午後 12:30～1:30
例会場：鶴岡市錦町 東京第一ホテル鶴岡
事務局：鶴岡市馬場町11-63(産業会館3F) TEL 0235-28-3375

超我の奉仕

第2292・2293回 例会会報 平成17年11月4日(金)・8日(火) 雨(本年度 第18・19回)

会長報告

加藤 功

「有為な人材を育成」し、「政治力を結成」するための「人づくり」実践が、単に農民から企業体職員にまで対象が拡大ないし転換されたという意味を担うだけにとどまらない。講師も篤農から「人の和」を説く企業家へと変遷を遂げている。

庄内「松柏会」は、戦前、安岡正篤の主宰した「篤農協会」(現在全国師友協会)の農道講習会の聴講生を発端にして結成され、現在まで続いている団体である。教学(儒教道德による農民教化)と農事改良(農民の実利的要求を充足)を活動内容とし、機関紙『松柏』を発行している。東北振興研修所は安岡正篤関係団体であり、庄内松柏会は安岡教学を学ぶ主な勉強会と位置づけられる。(菅正等編『東北農民の思想と行動—庄内農民の研究』御茶ノ水書房) 1984、森武磨等編著『地域における戦時と戦後—庄内地方の農村・都市・社会運動、日本経済評論社 1996)

これまで3回にわたって述べた、庄内地方の農民に多大な影響を及ぼした3人の農本主義思想家は、どなたも宗教道德により農民教化を試みたということで教学農本主義者である。石原莞爾は、法華經という仏教、加藤完治は古神道そして菅原兵治は儒教道德により農民の教化を試みた。いずれにしても、「農民が大地、大自然に立ち向かうところの考え方を農民道や農士道として道徳化し、国家意識や日本精神などに結びつけ、天皇制国家と耕作農民の調和を図ろうとしている。」と評価することもできる。

第5回理事会報告

1. 協議

(1) ネパール訪問視察へのお土産の件

※鹿児島西RCへは 10/28、5万円送金

ネパール国・カトマンズ、ポカラ、シリバリ村の要望で、拡声器を要望されたので鹿児島西RC様よりインドで調達しシリバリ村に加藤会長の

メッセージと一緒に贈呈

- (2) 新入会員の職業分類と所属委員会の承認
西川富美子(SAA・新世代) 青柳孝治(社会奉仕・友好クラブ)
(3) クリスマス家族例会について
12/20(火) pm6:00 開会
登録料 会員 5,000円 家族 3,000円
RAC・IAC 2,000円

2. 報告

元会員で鶴岡RC第12代会長小池繁治氏御逝去。
細則により香典1万円と加藤会長の弔意を表す文書を添えて書類で郵送。

会員スピーチ 津軽弁あれこれ

NHK鶴岡支局長 後藤順一



代表的な津軽弁に、「強情な」という意味の「じょっぱり」の他に、「どさ」「ゆさ」という言葉があります。「どさ」は「どこへ行くの?」という意味、それに対して「ゆさ」は「お風呂(公衆浴場)へ行く」という意味です。昔、社会党の代議士が、冬の除雪費を国から少しでも補助してもらおうと国会で発言したのが発端で、津軽の地吹雪は口を長く開けられない程すごいもので、だから津軽の人達は会話する言葉が短くなってしまったという例で述べたものです。

実はこれより短い言葉が更にあります、「い・ろ」の三段活用と言われているものがあります。三段階の発音の高低差で、「い」は「何?」「良い」「そこにある」という意味に、また「ろ」は「久しぶり」「ざまを見ろ」「そこにある」という意味に分かれます。この「い・ろ」が発音出来ないと津軽の人間として認めてもらえませんが、もう一つの課題は「ん」が入る言葉が多いので、地元の人のようにしゃべれないと言われます。

「だから」という意味で「そんだはんで」、「でしょう」という意味で「んだびょん」という言葉が良い

自分にも出来る温暖化防止

ストップ! アイドリング

例です。「ん」が入るから田舎臭く感じると言われますが、リエーゾンというフランス語の発音に欠かせないのが「ん」だそうで、最も響きが美しいと言われるフランス語と津軽弁、共通点があるのです。

津軽には「三フリ」という、人に嫌われる三つのタイプがあります。格好をつける「えフリこぎ」と、金持ちを装う「あるフリ」、それに知ったかぶりをする「おべだフリ」の「三フリ」ですが、津軽弁をしゃべれるのに共通語でしか話さない都会かぶれば「えフリこぎ」の典型として最も嫌われていました。

この他、「安住する」という語源から生まれたとされている「あずましい」（気持ちが良い）も津軽弁の代表的な言葉で、感情を表現する言葉の豊さは共通語とは比べ物になりません。一方で相手の感情を逆なでしたり差別するような言葉も豊富で、相手に与える傷の深さは共通語以上に鋭いものがあります。

NHKはお国言葉を残そうという番組を作ったりしていますが、津軽弁で見る限り残したいと思う言葉ほど消えていくケースが多いようです。ご家中言葉に「おしずかに おいでやんせ」というのがあります。「気をつけて お帰り下さい」という意味です。北前船の交流で、京言葉が士族の間に伝わり残ったのではということですが、残念ながら自然に話せる方はほとんどいないかもしれません。

民話の最後を締めくくる「これで終わり」という言葉、津軽弁では「とつぱれ」、南部弁では「どつとはれ」と言います。私の話も、これで「とつぱれ」にします。

第2ブロック 7クラブ合同例会 11/4(金) ガバナー補佐 富樫 幸弥

RIテーマ「超我の奉仕」で始まった石黒慶一ガバナーアイドも3分の1が過ぎました。ガバナー補佐として各クラブを訪問させて頂きましたが、それが特徴を生かしながららしいロータリー活動を行っていた事に感謝申し上げますと共に、訪問するたびに、色々勉強させて頂きました事に厚く御礼申し上げます。また、新聞の全面広告企画に、第2ブロック全ブロックより協賛を頂きました。ありがとうございました。当初は、環境問題を切り口にする予定でしたが、10月23日の鶴岡4クラブ合同の河川清掃が大雨の為中止となりましたので、一般的なロータリー活動のPR内容になりましたことをご了承頂きたいと思います。11月6日付の庄内日報に掲載ですので、会員増強等PRにご利用いただきたいと思います。また、第2ブロックの会員数ですが、9/30現在、スタートと変わらず246名です。是非会員増強よろしくお願ひ致します。

あいさつ

阿部信行

本日は、第2ブロックの多くのロータリーランの皆さんのご参集をいただきまして、合同例会と石黒ガバナー歓迎会を開催できることを共々に喜びたく存じます。ロータリーランの親睦と情報交換をもって、その実効性を高めていただきたいと存じます。また、石黒ガバナーには、クラブの活動・運営に色々と示唆頂きましたことを肝に銘じて参りたいと存じます。これからは、ロータリーを楽しんで頂きたいものと願っています。

委員会報告

●出席委員会

委員長 阿蘇司朗

11/4(金) 分

本日の出席	前回の出席
会員数 47人	出席率 66.67%
出席数 22人	修正出席数 33人
出席率 47.83%	確定出席率 73.33%

●メークアップされた方

阿部純次君・藤川享胤君・石田 雄君・加藤 功君
加藤恒介君・真島吉也君・佐藤孝子君・佐藤友行君
富樫松夫君・富田喜美子君・塚原初男君・吉野隆一君
上野欣一君

11/8(金) 分

本日の出席	前回の出席
会員数 47人	出席率 67.39%
出席数 27人	修正出席数 32人
出席率 58.70%	確定出席率 69.57%

●メークアップされた方

藤川享胤君・白幡憲一郎君

○年間出席者 27年 藤川享胤君

5年 佐藤孝子君

300% 藤川享胤君

200% 塚原初男君・加藤 功君

175% 真島吉也君・富樫松夫君

150% 石田 雄君・斎藤 昭君・富田喜美子君
越智茂昭君

125% 阿部純次君・秦 幸助君・加藤幸助君
丸山隆志君・御橋義諦君

100% 阿蘇司朗君・榎本政規君・後藤順一君
樋渡美智子君・本間昭吉君・佐々木咲彦君
若生恒吉君・上野欣一君・青柳孝治君

スマイル

富樫松夫君 ○後藤さんスピーチ有難うございました。○庄内日報社への2800地区第2ブロック活動状況に写真が載ってましたので。